

CONTRE LA FRANC-MAÇONNERIE

ET - par conséquent ? - CONTRE LE MARTINISME

Ce titre conviendrait à une jolie étude, il ne se veut, avec l'allusion qui vient de le suivre, que prétexte ou justification à donner une double référence utile. J'ai découvert, en effet, à la Bibliothèque de l'Institut catholique de Paris -chère Catho- deux documents anti-maçonniques, très généralement, et remarquables, du moins les ai-je remarqués jusqu'à placer ici ma remarque.

D'une part, les dossiers Levé, "Franc-Maçonnerie I et II", cotés MSS français 412 (1-2). Le général Levé fut actif dans le milieu des ligues, des associations, des publications anti-maçonniques catholiques à la Belle Epoque - belle époque du laïcisme et belle époque d'un cléricalisme où les laïcs, au vrai sens du mot, participèrent très fort. Ces papiers renseignent un peu plus sur l'orientation commune, outre mainte divergence secondaire, et sur quelques acteurs de premier plan: Copin-Albancelli, Tourmentin, Brenier, l'inévitable Mgr Jouin. Levé s'occupait spécialement du cercle Comenius. Son traducteur, très présent dans les dossiers, était un bibliothécaire de la Bibliothèque nationale, Jacques Feller, 17, rue de l'Annonciation, à Paris.

Le second document m'amusa davantage, sans m'intéresser moins, c'est le catalogue de la bibliothèque Rosen. Le rabbin Samuel Rosen, après s'être fait baptiser sous le nom de Paul, et avoir renié les plus hauts grades que l'Ordre maçonnique lui aurait conférés, devint un des grands noms de la littérature anti-maçonnique catholique à la fin du XIXe siècle. Un titre résume le sens de ses ouvrages violents et souvent délirants: Satan et Cie. Association universelle pour la destruction de l'ordre social. Révélations complètes et définitives de tous les secrets de la franc-maçonnerie (Paris, Casterman, 1888). Sa bibliothèque, en partie mal acquise grâce à une houppelande truquée de bouquineur des quais et d'ailleurs, fut finalement mise en vente par son détenteur, et L'Initiation de 1898 et 1899 en fit, à plusieurs reprises et à sa demande, la réclame. On est bien aise de pouvoir désormais consulter rue d'Assas (sous la cote MSS français 363) le "Catalogue de la bibliothèque maçonnique de Paul Rosen. 9. rue Chappe Paris-II". (Sur Rosen, un article sommaire, mais unique, à ma connaissance, de Pierre Barrucand, "Quelques aspects de l'antimaçonnisme, le cas de Paul Rosen", Politica hermetica, n°4 (1990), 91-108; voir, du même, Les sociétés secrètes, entretiens avec R.A., P. Horay, 1978, p. 144.)